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ПЕТУХОВ Павел — 
председатель профсоюзной организации 
филиала «Костромаэнерго»:

— Мы усовершенствовали си-
стему материальной и нематери-
альной мотивации уполномоченных 
по охране труда в целях стимули-
рования на внедрение Концепции 
нулевого травматизма. Лучшие 
работники будут представлены 
к премированию по итогам года, 
а также будут отмечены дипло-
мами и грамотами. Мы организо-
вали сбор предложений трудового 
коллектива по повышению уровня 
безопасности работ и их рассмо-
трение на собраниях трудовых кол-
лективов, разработали формат ин-
формационных стендов по охране 
труда с учетом передовых тенден-
ций, создали учебные и профилак-
тические видеофильмы, а также 
прочие материалы по предотвра-
щению травматизма.

Также сегодня мы рассматри-
ваем и неформальные способы про-
паганды соблюдения требований ОТ 
и техники безопасности, такие как 
вывески с фотографиями детей ра-
ботников «Помни-тебя ждут дома!».

Стоит отметить усилия рабо-
тодателя по направлению охраны 
труда. Помимо работы с сотрудни-
ками, проводятся различные меро-
приятия с населением в виде выста-
вок и показательных выступлений на 
городских мероприятиях, в СМИ, уро-
ков по электробезопасности в шко-
лах, детских садах и иных учреждени-
ях. Профсоюзный комитет их всегда 
поддерживает в этом и помогает. 
Все указанные мероприятия стали 
отправной точкой к нашей главной 
цели — нулевому травматизму на 
предприятии. Все знают и понима-
ют, насколько важна работа в дан-
ном направлении. Уровень охраны 
труда, можно сказать, — визитная 
карточка любого предприятия. По-
этому и в дальнейшем мы планиру-
ем только усиливать данную рабо-
ту и искать новые способы дости-
жения нулевого травматизма, ведь 
нет ничего дороже подаренного нам 
здоровья и жизни.

В каждом из районов элек-
трических сетей на профсоюзном 
собрании выбраны представите-
ли профсоюза — уполномочен-
ные по охране труда. В рамках 
реализации Концепции нулевого 
травматизма «Vision Zero» была 
обеспечена подготовка избран-
ных от профсоюза уполномочен-
ных по охране труда в корпора-
тивных учебных центрах по про-
граммам подготовки «тренеров 
нулевого травматизма», что по-
высило их квалификацию как ос-
новной и направляющей обще-
ственной силы по разъяснению 
работникам принципов Концеп-
ции «нулевого травматизма» на 
основании «Семи золотых пра-
вил». Был разработан механизм 
обратной связи по выполнению 
программы нулевого травматиз-
ма, других мероприятий по охра-
не труда, в том числе исключения 
наказания за превышение срока 
восстановления электроснабже-
ния потребителей, невыполнение 
планов технического обслужи-
вания и ремонтов, если это бы-

ло вызвано необходимостью со-
блюдения всех норм и правил 
по охране труда и в связи с этим 
привело к увеличению времени 
выполнения работ.

Уполномоченные от профсо-
юза по охране труда ежемесяч-
но посещают производственные 
подразделения, участки РЭС, уча-
ствуют в собраниях трудовых кол-
лективов, доводят до работников 
информацию о важности работы 
по охране труда и приоритете со-
блюдения мер безопасности над 
скоростью работы (даже в случае 
аварий), ведут открытый диалог 
с работниками по вопросам ох-
раны труда, обсуждают мнения 
по этим вопросам. Также они еже-
месячно участвуют в Днях охра-
ны труда, в организации акций 
и конкурсов профессионального 
мастерства, смотров по охране 
труда и производственной без-
опасности. В обязательном по-
рядке осуществляется контроль 
по приемке и контролю качества 
СИЗ с участием представителей 
профсоюза.

УРОВЕНЬ ОХРАНЫ ТРУДА  ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА ПРЕДПРИЯТИЯ

2022 год в филиале ПАО «Россети Центр» — «Костро-
маэнерго» проходит под девизом «Год охраны труда». 
С целью усиления профсоюзного контроля в части со-
блюдения требований охраны труда профсоюз «Ко-
стромаэнерго» и  руководство предприятия разрабо-
тали «Совместную программу мероприятий по предот-
вращению травматизма, повышению культуры про-
изводственной безопасности в 2022  году». Согласно 
указанной программе развернуто общественное дви-
жение «За высокую культуру производства! Защитим 
твою жизнь вместе!».

«Самое важное в любом учреж-
дении — это коллектив, именно от 
него зависит, куда направит «па-
руса» и под каким настроем будет 
жить команда», — рассуждает моло-
дая профактивистка.

В школьный профсоюз актив-
но вступали педагоги и сотрудники 
школы. Примечательно, что многие 
из них — молодые педагоги. Первы-
ми и самыми важными шагами кол-
лектива стали подписание Коллек-
тивного договора, распределение 
и закрепление зон ответственности, 

а также информирование о том, что 
такое профсоюз и для чего он нужен. 
Анна Николаевна с готовностью и ин-
тересом начала осваивать все аспек-
ты общественной работы.

С профсоюзом Анна знакома еще 
со студенческой скамьи. «Как толь-
ко мы поступили в Костромской го-
сударственный университет, нам 
предложили вступить в ряды проф-
союзной организации студентов. 
Мне стало интересно, что это та-
кое. За 6 лет обучения в университе-
те я с удовольствием участвова-

ла во всех мероприятиях, которые 
предлагал студенческий профком. 
Например, за моими плечами неод-
нократная организация профсоюз-
ных студенческих слетов, собраний, 
на которых порой решались судьбы 
студентов и судьба ВУЗа», — вспо-
минает Анна.

После окончания обучения в КГУ, 
Анна несколько лет работала не по 
специальности в разных направлени-
ях: менеджер, оператор колл-центра, 
секретарь. Но ни в одной организации 
профсоюза не было. «Уже тогда я по-

нимала, сколько проблем возника-
ет в процессе работы, сколько во-
просов. Но решить эти проблемы 
и обсудить вопросы было не с кем, 
коллеги и начальство просто отма-
хивались от меня», — говорит моло-
дой педагог.

Анна признается, что после дол-
гих поисков себя в жизни она на-
конец нашла работу своей мечты 
в СОШ № 44 г. Костромы: «Удиви-
тельно то, что как только школа 
впервые открыла свои двери в сен-
тябре 2021 года, коллеги сразу ска-
зали, что можно подать заявление 
о вступлении в Профсоюз. Я без со-
мнений подписала все необходимые 
документы и ждала первых «бое-
вых» задач. А главная задача наше-
го профсоюзного коллектива стала 

— занять лидирующие позиции в во-
просах качества условий труда на-
шей образовательной организации».

Зарекомендовав себя активным 
профсоюзным работником, Анна Рас-
торгуева вошла в члены Молодежно-
го совета областной Федерации про-
фсоюзов. А в июне этого года приня-
ла участие в региональном этапе кон-
курса «Молодой профсоюзный лидер 
— 2022». И победила! «Для меня эта 
победа стала началом новых сверше-
ний, и я точно знаю, что люди, кото-
рые рядом со мной, обязательно под-
держат и помогут», — говорит Анна.

Анна Расторгуева представит Ко-
стромскую область на аналогичном 
конкурсе Центрального федераль-
ного округа, который пройдет в сен-
тябре в городе Владимире.

Молодой профсоюзный лидер Костромской области

1СЕНТЯБРЯ 2021 года в Костроме случилось долгожданное событие — от-
крылась новая школа № 44. Стены учебного заведения объединили око-
ло 90 работников. А стать единым коллективом, дружным и сплоченным, 

им помог именно профсоюз, который начал свою деятельность почти сразу 
после открытия школы. Немалую роль в этом сыграла член профкома, соци-
альный педагог Анна Расторгуева.

На вопросы профактива ответили 
председатель ФОПКО Алексей Шадри-
чев, директор отраслевого департамента 
Илья Морозов, Председатель комитета 
по образованию, культуре и делам ар-
хивов Костромской областной Думы Га-
лина Полякова.

«Профсоюзы уверенно заявляют, что 
пренебрежение к проблемам отрасли об-
разования недопустимо. Именно на пе-
дагогов ложится важнейшая задача по 
патриотическому воспитанию и форми-
рованию гражданской позиции наших де-
тей. Поэтому каждый работник отрасли 
должен чувствовать себя уверенно, за-
щищенно и выполнять свой педагогиче-
ский долг с удовольствием. На это, в ко-
нечном итоге, и направлены все усилия 
профсоюза», — отметил лидер костром-
ских профсоюзов Алексей Шадричев.

Много внимания было уделено новел-
лам. В частности, в области запущен еже-
годный конкурс «Я — учитель», победите-
ли которого получат выплату в размере 
500 000 руб лей, увеличена квота по про-
грамме «Земский учитель», выделены до-
полнительные средства на систему допо-
бразования и дотации муниципалитетам.

«Встречи профактива с представи-
телями органов власти мы организо-
вываем ежегодно. И ценим, что дирек-
тор профильного департамента, депу-
таты областной Думы никогда нам не 
отказывают. В ходе таких совещаний 
у председателей первичных организа-
ций образовательных учреждений раз-
ных муниципальных образований есть 

возможность донести проблемы, вол-
нующие работников, непосредственно 
до руководства, задать интересующие 
вопросы, получить информацию «из 
первых рук» Профсоюзы всегда нахо-
дятся в постоянном взаимодействии 
с органами власти. Наш главный ин-
струмент — конструктивный диалог, 
нацеленный на решение возникающих 
проблем», — говорит председатель Ко-
стромской областной организации про-
фсоюза работников народного обра-
зования и науки РФ Елена Райкина.

Директор департамента образования 
и науки Костромской области Илья Мо-
розов также подчеркнул важность встреч 
с профсоюзным активом: «Любые реше-
ния, которые мы принимаем на уровне 
администрации региона, на уровне Де-
партамента образования, всегда при-
нимаются с учетом мнения профсоюз-
ных организаций. Например, благодаря, 
в том числе, усилиям профсоюза, было 
принято решение об исключении выпла-
ты за классное руководство из расчёта 
средней заработной платы учителей для 
исполнения майских указов. И таких при-
меров можно привести много. Парадокс 
в том, что любое предложение профсо-
юзов распространяется на всех работ-
ников образования. А чем больше членов 
профсоюза, тем больше мнений можно 
будет донести, больше мнений можно 
учитывать при принятии каких-то ре-
шений. Для нас тоже очень важно, что-
бы членов профсоюза становилось как 
можно больше».

ПРОБЛЕМЫ КОСТРОМСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ОБСУДИЛИ В ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

ВФЕДЕРАЦИИ организаций профсоюзов состоялась встре-
ча профсоюза работников образования с представителями 
органов власти. В ходе живого диалога участники обсуди-

ли программы поддержки молодых педагогов, вопросы увели-
чения оплаты труда и кадрового обеспечения образовательных 
организаций.
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— На Ваш взгляд, насколь-
ко профсоюзы вовлечены в про-
цесс регулирования социально- 
трудовых отношений?

— Члены городской трехсторон-
ней комиссии должны участвовать 
в разработке и обсуждении норма-
тивных правовых актов, программ 
социально- экономического разви-
тия, других актов органов местно-
го самоуправления в сфере труда. 
Обязанность органов местного са-

моуправления направлять проекты 
таких документов на рассмотрение 
трехсторонней комиссии установле-
на трудовым законодательством. Это 
обеспечивает баланс интересов ра-
ботников и работодателей.

Я занимаюсь соцпартнерством не 
первый год. И должен сказать, что на 
областном уровне такая система вза-
имоотношений действует с 2017 го-
да. Проекты законодательных и иных 
нормативно- правовых актов в сфере 
труда до их принятия предваритель-
но направляются на согласование 
в профсоюзы и работодателям. Про-
цедурно это закреплено в регламен-
те Костромской областной трехсто-
ронней комиссии по регулированию 
социально- трудовых отношений.

На уровне Костромской город-
ской трехсторонней комиссии такая 
практика, к сожалению, пока отсут-
ствует. На наш взгляд, это не спо-
собствует социальной стабильности 
и может привести к конфликтным си-
туациям.

— Что планируете делать?
— В ближайшее время мы от сто-

роны профсоюзов планируем высту-
пить с инициативой о необходимости 
разработки регламента Костромской 
городской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально- трудовых 
отношений. В нем как раз и должен 

быть определен механизм взаимо-
действия социальных партнеров при 
обсуждении проектов нормативных 
актов органов местного самоуправ-
ления в сфере труда.

— На что еще могут повлиять 
профсоюзы в областном центре?

Координационный совет проф-
союзов через своих представите-
лей участвует в работе иных орга-
нов местного самоуправления. Так, 
я как председатель вхожу в состав 

рабочей группы по реализации мер 
по снижению неформальной занято-
сти в городе Костроме.

Последний раз такая рабочая 
группа состоялась 11 августа. Из 15 
приглашенных работодателей на за-
седание комиссии прибыли только 
6. При этом у большинства пригла-
шенных работодателей размер зара-
ботной платы установлен на уровне 
немногим больше МРОТ. Отдельные 

работодатели, выплачивающие за-
работную плату ниже минимального 
размера оплаты труда, поясняют это 
якобы неполным рабочим временем, 
установленным у работников. Также 
на заседании рабочей группы был 
поднят вопрос подмены трудовых 
отношений гражданско- правовыми.

— Почему это волнует профсо-
юзы, если там нет первичек?

— Конечно, профсоюзы в пер-
вую очередь действуют в интересах 

своих членов, но значительная доля 
нашего труда напрямую касается всех 
работников. Так, мы уже говорили 
о рассмотрении проектов норматив-
ных актов, которые распространяются 
на всех работников. Кроме того, пред-
ставитель профсоюза в обязательном 
порядке участвует в комиссиях по 
расследованию тяжелых, смертель-
ных и групповых несчастных случаев 
вне зависимости от того, есть ли в ор-
ганизации или на предприятии пер-

вичка. Его основная задача — не до-
пустить нарушения прав работников. 
То есть следить за справедливостью 
расследования, чтобы работника не 
обвинили зря, и он получил все по-
ложенные выплаты.

Также профсоюзы обеспокое-
ны тем, что в настоящее время мас-
штабы неформальной занятости не-
достаточно снижаются. При нефор-
мальной занятости работники по-
лучают «серую» заработную плату 
и практически лишены возможно-
сти социальной и правовой защиты. 
Это позволяет организациям уйти от 
уплаты страховых взносов во вне-
бюджетные фонды и налога на до-
ходы физических лиц. Уклоняясь от 
уплаты этих налогов и взносов, ра-
ботодатели ухудшают социальное 
обеспечение своих работников. От-
дельные недобросовестные работо-
датели, не желая полностью платить 
налоги, предпочитают часть зарпла-
ты выдавать «в конверте». Одна из 
форм таких отношений — это оформ-
ление работников на 0,5 ставки при 
фактической полной продолжитель-
ности рабочего дня. Мы уверены, что 
к данной проблеме не должно быть 
формального подхода, а ее решение 
требует конкретных согласованных 
действий всех сторон социального 
партнерства.

— Сергей Анатольевич, что 
представляет собой координаци-
онный совет профсоюзов города?

— Наш координационный совет 
объединяет профсоюзные органи-
зации, действующие на территории 
города Костромы. Как и любой кор-
совет муниципального образования, 
он является своеобразным предста-
вительством Федерации организаций 
профсоюзов Костромской области.

Из самого названия понятно, что 
координационный совет обеспечива-
ет согласование и взаимосвязь дея-
тельности профсоюзных организа-
ций Костромы. Среди основных целей 
нашей работы — защита социально- 
трудовых прав и интересов членов 
профсоюзов, развитие социального 
партнерства с органами местного са-
моуправления и работодателями, за-
ключение соглашений в сфере труда, 
проведения солидарных действий 
профсоюзов.

— Какие механизмы использу-
ет корсовет в своей работе?

— Из представителей координа-
ционного совета формируется сто-
рона профсоюзов в Костромской 
городской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудо-
вых отношений, одной из основных 
задач которой является подготовка 
и заключение муниципального со-
глашения о социальном партнерстве 
в сфере труда.

— В июле было подписано но-
вое городское трехстороннее со-
глашение о социальном партнер-
стве в сфере труда. Какие новеллы 
оно содержит?

— Действительно, сторонами 
социального партнерства города 
Костромы заключено дополнитель-
ное соглашение о внесении изме-
нений в Соглашение о социальном 
партнерстве в сфере труда между 
Администрацией города Костромы, 
Координационным советом органи-
заций проф союзов и объединением 
работодателей и продлении срока 
его действия до 2024 года.

При внесении изменений стороны 
утвердили прогнозные показатели по 
таким важнейшим параметрам, как 
индекс промышленного производ-
ства, обеспечение роста среднеме-
сячной заработной платы работников, 
уровень регистрируемой безработи-
цы, коэффициент напряженности на 
рынке труда на одну вакансию и ко-
нечно же уровень среднемесячной 
заработной платы по городу.

Так, в 2022 году размер сред-
немесячной заработной платы про-

гнозируется на уровне не менее 
39 616 руб., в 2023 году — не менее 
42 191 руб., а в 2024 году — не менее 
44 933 руб.

Кроме того, теперь в соглашении 
предусмотрен конкретный размер 
вознаграждения за нерабочие празд-
ничные дни для сдельщиков и повре-
менщиков, работающих по часовым 
тарифным ставкам, в которые они 
не привлекались к работе. Он уста-
навливается в размере 2/3 средней 
заработной платы работника за каж-
дый нерабочий праздничный день.

Конкретизирована норма об уста-
новлении во внебюджетном секторе 
экономики размера месячной тариф-
ной ставки 1 разряда (минимального 
должностного оклада) работников. 
Теперь он устанавливается на уровне 
МРОТ. Более высокий размер ставки 
может быть установлен в коллектив-
ном договоре.

В Соглашении закреплены обя-
зательства работодателей в части 
предоставления дополнительного 
отпуска за отсутствие у работника 
в течение года, предшествующего 
предоставлению такого отпуска, лист-
ков временной нетрудоспособности. 
Размер такого отпуска будет опре-
деляться коллективным договором.

Кроме того, мы исключили при-
вязку к финансово- экономическому 
положению работодателей при предо-
ставлении для освобожденных проф-
союзных работников социальных га-
рантий и мер социальной поддержки, 
установленных для работников дан-
ной организации, а также обязатель-
ства по оплате труда освобожденным 
членам выборных органов первичной 
профсоюзной организации.

В качестве новшества в документ 
включен целый раздел по обязатель-
ствам сторон в области преодоле-
ния последствий распространения 
новой коронавирусной инфекции, 
а также от введения экономических 
санкций. К совместным обязатель-
ствам сторон отнесен оперативный 
обмен необходимой информацией 
и принятие мер по предоставлению 
санаторно- курортного лечения и оз-
доровления работников организаций 
города Костромы.

В ДОКУМЕНТ ВКЛЮЧЕН ЦЕЛЫЙ 
РАЗДЕЛ ПО ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМ 

СТОРОН В ОБЛАСТИ 
ПРЕОДОЛЕНИЯ ПОСЛЕДСТВИЙ 

РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ.

ТАК В 2022 ГОДУ РАЗМЕР 
СРЕДНЕМЕСЯЧНОЙ ЗАРАБОТНОЙ 

ПЛАТЫ ПРОГНОЗИРУЕТСЯ 
НА УРОВНЕ НЕ МЕНЕЕ 

39 616 РУБ., В 2023 ГОДУ — 
НЕ МЕНЕЕ 42 191 РУБ.,

А В 2024 ГОДУ — НЕ МЕНЕЕ 
44 933 РУБ.

Сергей ГРАНЦЕВ: «Профсоюзы в первую 
очередь действуют в интересах своих членов, 
но значительная доля нашего труда напрямую 

касается всех работников…»

В  КОНЦЕ июня координационный совет организаций 
профсоюзов города Костромы сменил своего лидера. 
Его председателем стал заместитель руководителя об-

ластной Федерации профсоюзов Сергей Гранцев, профес-
сиональный юрист, защищающий права трудящихся уже 
20 лет. О том, какие задачи ставит перед собой и своими кол-
легами новый председатель, какой видит работу корсовета, 
Сергей Анатольевич поделился с «Трудовой слободой».
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Работники здравоохранения, образования, обществен-
ного транспорта, правоохранительных органов и промыш-
ленных предприятий. Всех их объединяет долгий трудовой 
путь и большой вклад в социально- экономическое разви-
тие Костромы. Среди критериев отбора — стаж работы не 
менее 10 лет, участие или победы в различных конкурсах, 
награды за трудовую деятельность.

Поздравить и поблагодарить земляков за труд собра-
лись родные и коллеги, представители органов власти 
и профсоюзных организаций. В церемонии приняли уча-
стие председатель Костромской областной Думы Алексей 
Анохин, Глава города Юрий Журин, глава Администра-
ции города Алексей Смирнов, заместитель председате-
ля областной Федерации профсоюзов Сергей Гранцев. 
Лучшим труженикам они вручили свидетельства о зане-
сении на Доску почета.

«Дорогие друзья! От имени Федерации профсоюзов 
Костромской области с удовольствием поздравляю вас 
с этой почетной и, безусловно, заслуженной наградой! 
Профсоюзы всегда идут бок о бок с простыми работни-
ками, благодаря которым живет и развивается наша 
область. Для нас важен каждый человек, посвятивший 
себя честному труду. Уважаемые номинанты! Примите 
слова искренней благодарности за ваше неравнодушие, 
активную жизненную позицию, ваше трудолюбие, вы-
сокий профессионализм и преданность любимому де-
лу. Спасибо за тот пример, который вы показываете 
нашим землякам», — поздравил собравшихся замести-
тель председателя Федерации профсоюзов Костромской 
области Сергей Гранцев.

В 2022 году городская Доска Почета наполняется но-
выми лицами в шестой раз. Лучших из лучших выбирают 
в трудовых коллективах, делегируют профсоюзные ор-
ганизации. За шесть лет общественного признания бы-
ли удостоены почти 120 костромичей. Место, где разме-
щается Доска почета названо Сквером трудовой славы.

Проект «Гордость земли Костромской», в рамках ко-
торого несколько лет назад и начали открывать Доски 
почета, воплотился благодаря взаимодействию местных 
администраций, профсоюзов и партии «Единая Россия». 
Сегодня он успешно реализуется в большинстве муници-
пальных образований области.

Татьяна Марич — уже второй со-
трудник Фольклорного ансамбля «Ве-
нец», чья фотография украсила До-
ску почета города Костромы. Татьяна 
Юрьевна работает в системе культуры 
более 16 лет, а с 2014 года руководит 
детской студией традиционного и со-
временного народного творчества 
«Кудыкина гора».

Татьяна Юрьевна — необыкновен-
но влюбленный в свою работу чело-

век, в народные традиции и культуру. 
Она приложила немало усилий, чтобы 
Фольклорный ансамбль «Венец» заво-
евал популярность и известность не 
только в Костромской области и в Рос-
сии, но и за рубежом.

Татьяна Марич выступает на мно-
гочисленных концертных площадках, 
как в составе ансамбля, так и соль-
но. Ее творчество получает одобре-
ние благодарных зрителей и высокие 

оценки жюри различных областных, 
всероссийских и международных фе-
стивалей и конкурсов. В настоящее 
время, когда интерес в нашем обще-
стве к народной культуре, народно-
му творчеству невелик, деятельность 
и усилия Татьяны Юрьевны тем бо-
лее ценны.

Татьяна Марич — яркая исполни-
тельница народных песен. А с 2010 го-
да она передает свой певческий опыт 
подрастающему поколению. Дети по-
сещают студию, начиная с трехлетнего 
возраста. Татьяна Юрьевна и препо-
даватели студии знакомят малышей 
с народным творчеством, прививают 
детям интерес и любовь к истории, 
культуре, обычаям и традициям своего 
народа. Воспитанники «Кудыкиной го-
ры», занимающиеся индивидуальным 
сольным народным пением у Татьяны 
Юрьевны, участвуют в международ-
ных, всероссийских, межрегиональных 
и городских фестивалях. Студия име-
ет множество наград и звание образ-
цового художественного коллектива, 
а это дорогого стоит!

Увлеченная своим творчеством, 
Татьяна Юрьевна принимает активное 
участие в проведении региональных 
образовательных семинаров. Она по-
стоянно находится в поиске нового ре-
пертуара, разрабатывает новые сце-
нарии музыкально- театрализованных 

действ. Ее методические разработки 
опубликованы в различных печатных 
изданиях.

Татьяна Юрьевна руководит про-
хождением практики студентами об-
разовательных учреждений культуры 
по программам работы студии тради-
ционного и современного народного 
творчества «Кудыкина гора». А вы-
пускники студии связывают дальней-
шее свое профессиональное обуче-
ние с народным творчеством, посту-
пая в средние специальные и выс-
шие учебные заведения культуры 
и искусства. И дело Татьяны Марич 
продолжается в ее ярких воспитан-
никах! Она уверена, что возвращение 
к истокам традиционной народной 
культуры воспитывает в детях лучшие 
духовные и нравственные качества, 
и сама является для своих любимых 
воспитанников образцом нравствен-
ности и душевности.

ЯВОРСКАЯ Ольга Ивановна, 
председатель ППО фольклорный 

ансамбль «Венец»

В Централизованной библиотечной си-
стеме города Костромы она начала работать 
с 1973 года и сразу заслужила признание 
читателей и коллег. Ее отзывы о прочитан-
ных книгах становятся предметом интереса 
библиотекарей и читателей, служат базой 
для формирования тематических подборок 
и рекомендаций. Как никто иной, Ольга Жу-
супбековна помогает читателям понять за-
мысел автора книги и выслушать точку зре-
ния слушателей.

Ее знают читатели каждой из 16 библио-
тек города. В Центральной городской библи-
отеке им. А. С. Пушкина она — хозяйка Лите-
ратурной гостиной, в модельной библиотеке 
№ 6 — активный участник встреч в литератур-
ном кафе «Книга и кофе», в библиотеке № 13 
она выступает на заседаниях клуба «Книго-
Гид». Ежемесячно в библиотеках города Оль-
га Жусупбековна проводит обзоры новых 
книг, литературные вечера, презентации- 
знакомства с писателями. В ее копилке — бо-
лее 300 сценариев, посвященных классикам 
русской литературы, современным авторам 
мировой литературы. С 2020 года на офици-
альном сайте учреждения Ольга Орлова ве-
дет страничку онлайн-обзоров литературы.

Ежегодно она проводит более 200 ме-
роприятий не только в стенах библиотек, 

но и на базе образовательных учреждений 
города. Ребята с интересом слушают эмоци-
ональные и содержательные лекции, посвя-
щенные творческому наследию признанных 
классиков литературы и поэзии. Ее энергия, 
оптимизм, жизнелюбие и любовь к книгам 
всегда пробуждают желание читать и узна-
вать что-то новое.

Она — желанный гость в центрах соци-
ального обслуживания города Костромы, где 
проводят циклы мероприятий, посвященных 
юбилеям известных писателей, поэтов, дея-
телей культуры.

В жизни Ольга Орлова — счастливая мать 
и бабушка, любит природу и путешествия, 
музеи и выставки. Но больше всего на све-
те она любит читать. Всегда с нетерпением 
ждет поступления новых книг, выхода лите-
ратурных журналов, это для нее — как зна-
комство с новым человеком, которое дарит 
новые чувства, эмоции. Можно с уверенно-
стью сказать — больше, чем Ольга Жусуп-
бековна не читает ни один библиотекарь!

Ольга Жусупбековна награждена По-
четными грамотами департамента культуры 
Костромской области и Комитета образо-
вания, культуры, спорта и работы с моло-
дежью Администрации г. Костромы, бла-
годарственным письмом Думы г. Костро-

мы, имеет Почетную грамоту Министер-
ства культуры.

В течение многих лет Ольга Жусупбе-
ковна была членом профсоюзного комитета 
учреждения. При ее участии проходили но-
вогодние утренники для детей сотрудников 
библиотек, праздничные мероприятия к 8 
Марта, общероссийскому Дню библиотек. 
Именно с ее подачи возобновились поезд-
ки по городам Золотого кольца, выезды на 
экскурсии. Ольга Жусупбековна — организа-
тор и ведущий массовых мероприятий, орга-
низованных для членов профсоюза и их се-
мей. За хорошую работу награждена Почет-
ным знаком ЦК ОПРК «За активную работу 
в профсоюзе». Высоко оценивая ее вклад 
в развитие библиотечного дела на террито-
рии города Костромы, в 2022 году коллектив 
Централизованной библиотечной системы 
при поддержке Президиума Костромской 
организации Общероссийского профсоюза 
работников культуры выдвинули кандидату-
ру Ольги Жусупбековны для занесения на 
Доску почета города Костромы.

ПОРТРЕТЫ ЧЛЕНОВ 
ПРОФСОЮЗОВ УКРАСИЛИ 
ДОСКУ ПОЧЕТА КОСТРОМЫ

ПРОФЕССИЯ БИБЛИОТЕКАРЬ — ЕЕ ПРИЗВАНИЕ!

В ДЕНЬ города в Костроме обновили До-
ску Почета. На ней — портреты 20 луч-
ших тружеников городских предпри-

ятий и организаций. Большинство из них — 
члены профсоюзов.

БОЛЬШАЯ удача для каждого человека — найти себя в профессии и ис-
кренне считать ее своим жизненным призванием. Библиотекаря отде-
ла книгохранения Центральной городской библиотеки имени А. С. Пуш-
кина Ольгу Орлову можно смело отнести именно к  этим счастливым 
людям. Профессия библиотекаря, которую она получила, окончив Ко-
стромское культурно- просветительское училище в 1971 году, стала ча-
стью ее жизни. Она посвятила этому на вид тихому и простому, но от-
нюдь не легкому труду, всю свою жизнь.

МЫ ГОРДИМСЯ ТОБОЙ, ТАТЬЯНА!
О ТАТЬЯНЕ Юрьевне Марич можно долго рассказывать. Это 
человек, берущийся за любое дело с чрезвычайной серьез-
ностью и ответственностью. И везде: в ансамбле ли, в  сту-
дии, а еще и в профсоюзных делах, не считаясь со временем, 
с возникающими трудностями, она — яркий пример и вдох-
новитель для окружающих. Дело не просто в ее активности, 
а в том, что её работа приносит результат для дела и удовлет-
ворение для нее самой. Вот она на лыжных гонках на спар-
такиаде ФОПКО, активная участница туристических слетов 
и молодежных форумов, а вот она контролирует подготов-
ку к выезду творческих коллективов на концерт, костюмы, 
обувь, инструменты — все на ней! А вот она в числе победите-
лей телепроекта «Творческие люди». И везде успевает! В об-
щем Татьяна Марич — это творчество, самоотдача и резуль-
тат.
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Мое близкое знакомство с Дмитрием Ана-
тольевичем произошло в 2006 году, когда он 
неожиданно победил в областном конкурсе 
профессионального мастерства (было ему 
тогда всего 26 лет). Надо признаться, такой 
успех был не случаен. Позади у него уже бы-
ли учеба в профессиональном лицее № 26, 
служба в Вооруженных Силах РФ, после ко-
торой он в январе 2001 года пришел рабо-
тать на льнокомбинат учеником помощника 
мастера ткацкого производства. За короткий 
срок Дмитрий освоил сложную профессию 
и, успешно сдав экзамены, получил высший 
6-й квалификационный разряд.

Семикратный победитель областного кон-
курса профессионального мастерства Дми-
трий Анатольевич и сегодня не останавлива-
ется на достигнутом. Если в начале работы 
у него в комплекте было 24 станка, то сейчас 
60, которые, к слову сказать, за 20 лет то же 
«повзрослели» и требуют более эффективно-
го «лечения» их машинного здоровья. Кстати, 

Юрий Валентинович работает в филиале 
«Костромаэнерго» 26 лет. Свой путь в энер-
гетике он начал в 1996 году в должности 
электромонтера по ремонту воздушных ли-
ний электропередачи Вохомского района 
электрических сетей. С 2016 года и по се-
годняшний день энергетик трудится в Ко-
стромском РЭС.

«Профессионал, мудрый наставник, обяза-
тельный, открытый и надежный человек», — 
говорят про него коллеги и его ученики.

В составе бригады Юрий Валентинович 
производит техническое обслуживание и ре-
монт воздушных линий (ВЛ) 6–10 кВ и ВЛ 0,4 
кВ, участвует в реконструкции и техническом 
перевооружении электросетевых объектов го-

рода Костромы и района, в ликвидации техно-
логических нарушений на линиях и электроо-
борудовании. Энергетик принимает активное 
участие в мероприятиях по технологическому 
присоединению объектов, в работах по вы-
полнению муниципальных и энергосервисных 
контрактов, направленных на энергосбереже-
ние и повышение эффективности использова-
ния энергетических ресурсов при эксплуата-
ции сетей уличного освещения. Юрий Степа-
нов неоднократно становился участником со-
ревнований профессионального мастерства.

Опытный энергетик уверен, что самое 
важное в работе — всегда прислушиваться 
к людям, внимательно относится к заявкам 
всех без исключения потребителей.

«Признаюсь, для меня такое значимое 
событие, как занесение на Доску почета, 
стало полной неожиданностью. Конечно, 
я испытываю гордость и благодарность за 
такую памятную и высокую оценку моего 
труда», — сказал Юрий Степанов.

Заместитель генерального директора- 
директор филиала ПАО «Россети Центр»-«Ко-
стромаэнерго» Андрей Самойлов отметил: 
«Почти каждый год Доска почета Костро-
мы пополняется новыми именами энер-
гетиков за особые достижения и вклад 
в профессиональную деятельность. Та-
кая мера поощрения служит данью ува-
жения и наградой всем тем, кто любит 
свою работу, ценит и уважает профессию 
и каждый день трудится на благо родного 
города и края».

Александр Анатольевич возглавлял больницу 38 лет, 
с 1979 по 2017 годы. Состоялся как профессионал, руко-
водитель, лидер, наставник, профсоюзный активист. По-
стоянный член профсоюза с момента начала работы и по 
настоящее время. Во многом благодаря ему профсоюз-
ное членство в больнице до сих пор продолжает держать 
планку выше 90%. Председатель первичной профсоюз-
ной организации Анна Сидорова говорит: «Александр 
Анатольевич поддерживает каждого члена коллекти-
ва, откликается на просьбы сотрудников, неравноду-
шен к чужой беде, радуется успехам своих коллег, очень 
доброжелательный, справедливый, инициативный че-
ловек. Любая его идея, которая им же и воплощается, 
приносит пользу людям. Он по-настоящему щедрый, 
и его доброта и участие вызывают уважение, любовь 
и признание у всех, кто его окружает».

За трудовые заслуги и заслуги в области обществен-
ной деятельности Александр Анатольевич награжден 
орденом Костромской области «Труд. Доблесть. Честь.», 
орденом Русской Православной церкви Святого благо-
верного князя Даниила Московского III степени, благодар-
ственным письмом департамента социальной защиты на-
селения, опеки и попечительства Костромской области за 
активное участие в проведении мероприятия «Внедрении 
комплексной модели медико- социальной реабилитации 
родителей, страдающих алкогольной зависимостью», По-
четным дипломом Федерального научного центра психи-
ческого здоровья и памятной медалью А. В. Снежинского 
за выдающийся вклад в развитие клинической психиатрии 
и продолжение традиций Школы академика А. В. Снежин-
ского. В 1994 году Александру Анатольевичу присвое-
но звание «Заслуженный врач Российской Федерации».

За стабильное сотрудничество с областной организа-
цией профсоюза работников здравоохранения по разви-
тию социального партнёрства, заботу о сотрудниках, по-
ощрение коллектива больницы в участии в общественной 
и профсоюзной жизни был награжден нагрудным знаком 
ФНПР «За содружество».

Александр Анатольевич любим и уважаем в научной 
среде, а также журналистами. Его научно- популярные 
статьи на тему психического здоровья человека систе-
матически публикуются различными СМИ.

Анна ХОЗИЕВА

ПРОДОЛЖАТЕЛЬ СЛАВНЫХ ДЕЛ 
КОСТРОМСКИХ ЛЬНЯНЩИКОВ

 Энергетик на Доске почета

ПОМОЩНИК мастера — в ткацком производстве ключевая фигура. 
От его умения организовать свою работу и ткачих, трудящихся на 
станках комплекта, зависит не только выполнение плана, зара-

ботная плата, качество ткани, но и сама атмосфера в коллективе. Имен-
но таков Дмитрий Гречухин, наш человек на городской Доске Почета.

ЮРИЙ Степанов — электромонтер по эксплуатации распредели-
тельных сетей бригады по реализации дополнительных серви-
сов Костромского района электрических сетей филиала ПАО 

«Россети Центр» — «Костромаэнерго» занесен на Доску почета города 
Костромы за заслуги в области энергетики по итогам 2021 года.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ НА 
ДОСКЕ ПОЧЕТА КОСТРОМЫ

АЛЕКСАНДР Трифонов — заведующий отде-
лением принудительного лечения специали-
зированного типа, врач-психиатр областно-
го государственного бюджетного учрежде-
ния здравоохранения «Костромская област-
ная психиатрическая больница».

в зону обслуживания Гречухина входят стан-
ки, на которых ткут чисто льняную экспорт-
ную ткань. Дмитрий Анатольевич сегодня 
— настоящий ас, освоивший и кареточное, 
и жаккардовое ткачество.

Умение организовать работу на вверен-
ном участке — очень важное качество Гре-
чухина. У наших ткачей боевой характер, это 
воспитывается самими условиями работы, 
ритмом и высокой ответственностью за ка-
чество продукции. Взаимотребовательность 
и взаимоуважение — атмосфера царящая 
в комплекте Дмитрия. Исправная работа стан-
ков за счет их хорошей наладки, рациоальное 
использование рабочего времени, соблюде-
ние трудовой и технологической дисциплины 
ткачами: Ольгой Егоровой, Светланой Заха-
ровой, Надеждой Зайцевой, Натальей Щер-
баковой, позволяют комплекту быть среди 
передовых в ткацком производстве.

Имея множество дипломов, грамот, зва-
ние мастера «Золотые Руки» в профсоюзной 

акции Славим Человека Труда», Дмитрий 
Анатольевич — скромный и очень обаятель-
ный человек, продолжатель славных дел ко-
стромских льнянщиков.

Виктор АФАНАСИН
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Станислав Феликсович осозна-
вал глубину проблемы с первых дней 
своей работы. Позже он писал в ме-
муарах о том, что в 1960-е гг. в Ко-
стромской области наблюдались яв-
ные проблемы с размером фонда со-
циального страхования, в связи с чем 
и база санаторно- курортных и оздо-
ровительных учреждений была ма-
лоразвитой. Благодаря Милевскому 
был запущен масштабный процесс 
обновления и расширения базы са-
наториев, профилакториев, домов 
отдыха, пионерских лагерей. Но это 
направление профсоюзной деятель-
ности было хоть и ключевым, но не 
единственным в работе Облсовпро-
фа в 1960–80-е гг. Милевский считал, 
что быт и досуг трудящихся не менее 
важны, чем улучшение условий труда 
и оздоровления.

В 1967 году советские власти при-
няли постановление о переходе на 
пятидневную рабочую неделю. Лю-
ди смогли больше времени уделять 
отдыху, заботе о себе и своей семье, 
что положительно сказывалось на 
качестве и интенсивности их работы. 
Начавшееся смягчение условий труда 
повлекло за собой актуализацию мно-
жества смежных вопросов, имевших 
ярко выраженный гуманистический 
характер. В начале 1970-х годов, не 
только в городе, но и на селе боль-
шее внимание стало уделяться тех-
нике безопасности, охране и оплате 
труда, воспитанию подрастающих по-
колений тружеников и улучшению их 
жилищно- бытовых условий.

Станислав Феликсович неодно-
кратно подчеркивал, что быт трудя-
щихся (благоустроенное жилье, стро-
ительство социальных и культурных 
объектов и т. д.) является одной из 
главных областей положительного 
воздействия профсоюзов. «… Обе-
спечить значительный подъем ма-
териального и культурного уровня 
жизни народа — это основная задача 
профсоюзов», — цитирует его слова 
газета «Северная правда».

Люди начинали ценить свои права 
и возможности, обращаясь к партий-
ным и профсоюзным руководителям 
за помощью в случае возникновения 
ситуаций несправедливости.

За 1973 год в Облсовпроф по-
ступило более 400 писем о непра-
вильном распределении жилья, при 
проверке большинство жалоб ока-
залось обоснованным. Например, 
на Костромском заводе автоматиче-
ских линий завком профсоюза выде-
лил директору три квартиры, снимал 
с учета людей, получивших жилпло-
щадь в общежитиях, нарушал оче-

редность. Схожей была ситуация на 
заводе «Мотордеталь» и ряде других 
предприятий региона. В ответ проф-
союзами сразу принимались меры: 
формировались комиссии, проводи-
лись проверки, задействовались ад-
министративные ресурсы для нака-
зания виновных и восстановления 
справедливости.

Милевский считал, что обеспе-
чение достойной жизни трудящихся 
невозможно без развития торговой 
инфраструктуры, сферы обществен-
ного питания, бытового и транспорт-
ного обслуживания населения. При-
ведем наглядные, яркие цитаты из 
злободневной статьи председате-
ля Облсовпрофа, опубликованной 
в «Северной правде» в июле 1974 г.: 
«Удобная жизнь в городе, рабочем 
поселке, в селе сейчас немыслима 
без четкой работы магазинов, сто-
ловых, предприятий бытового обслу-
живания. <…> Под особым контролем 
профсоюзов должна находиться ор-
ганизация общественного питания 
непосредственно на предприятиях, 
в колхозах и совхозах, на стройках. 
<…> Много надо сделать по улучше-
нию качества бытовых услуг. Здесь 
непочатый край работы профсоюз-
ным комитетам КБО, фабрик, мастер-
ских, ателье, коммунальных, авто-
транспортных предприятий. Взять, 
к примеру, пассажирское обслужива-
ние населения. Открываются новые 
маршруты, в Костроме пущены три 
линии троллейбусов, автопарк попол-
няется более удобными, вместитель-
ными автобусами. Все это хорошо. 
Однако число жалоб на работу пас-
сажирского транспорта уменьшается 
очень медленно. Трудящиеся пишут, 
что во многие колхозы и совхозы нет 
автобусного движения, часто наруша-
ются графики движения машин, очень 
трудно попасть домой после вечер-
них и ночных смен. Разве не знают 
об этих недостатках профсоюзные 
комитеты? Конечно, знают, но в ряде 
мест просто смирились с создавшей-
ся обстановкой и не ищут реальных 
путей коренного улучшения транс-
портного обслуживания населения».

Важную роль профсоюзы при-
давали семье и воспитанию детей. 
С 1969 по 1973 годы в Костромской 
области были построены 10 пионер-
ских лагерей на 1400 мест в смену, 
еще 9 лагерей были расширены на 
586 мест. Профсоюзы совместно 
с комсомолом и органами образова-
ния проводили активную спортивную 
работу среди школьников — в сред-
нем за год более 80 тыс. детей при-
нимали участие в летней и зимней 

спартакиадах и спортивных соревно-
ваниях. Плодотворно работали дет-
ские клубы для развития технической 
и художественной самодеятельности, 
творческие кружки. Большое внима-
ние уделялось профориентационной 
работе и шефству производствен-
ных предприятий и коллективов над 
школами.

Не меньшее значение отводи-
лось культивированию традицион-
ных семейных ценностей. Профсо-
юзы организовывали массовый се-
мейный отдых на местных турбазах, 
где родители и дети жили, питались, 
отдыхали вместе, а не порознь, как 
это бывало обычно (когда, например, 
родители получали путевки в разные 
санатории и на разное время, а дети 
в это время находились в пионер-
ских лагерях). Это было важно так-
же с точки укрепления отношений 
в трудовых коллективах — во вре-
мя такого отдыха семьи трудящих-
ся знакомились между собой, завя-
зывалась дружба между их детьми. 
Семейные программы и конкурсы 
организовывались и на производ-
ственных предприятиях.

В течение 1975–1977 годов ко-
стромские профсоюзы израсходова-
ли на социальные цели 73,3 млн. руб-
лей, выдав более 100 тысяч льготных 

и бесплатных путевок в дома отдыха, 
санатории и пансионаты, на турба-
зы, в санаторные пионерские лагеря, 
организовывая спортивные и куль-
турные мероприятия. За тот же пе-
риод около 300 тысяч руб лей было 
израсходовано на лечебное питание 
— работала сеть диетических столов 
(до 1,5 тысяч) в столовых при промыш-

ленных предприятиях и заведениях 
общественного питания.

Успехи планомерно закрепля-
лись. Первая половина 1980-х годов 
была отмечена ростом бюджета со-
циального страхования, костромские 
профсоюзы продолжали активно раз-
вивать санаторно- курортное, оздоро-
вительное и рекреационное направ-
ления, содействовали культурному 
и спортивному строительству, вели 
широкую пропаганду положительных 
ценностей среди трудящихся (борьба 
с пьянством, агитация за здоровый 
образ жизни и положительный кли-
мат в семье и т. д.). К осени 1988 года 
обеспеченность путевками по всем 
видам оздоровления для трудящих-
ся Костромской области составляла 
164 на 1000 рабочих (16,4%), что яв-
лялось одним из лучших показате-
лей по ВЦСПС, а по путевкам в са-
натории и профилактории на тысячу 
рабочих Костромской Облсовпроф 

занимал третье место среди всех ре-
гионов СССР.

За счет профсоюзных средств 
приобреталось медицинское обору-
дование для лечебных учреждений 
области, реконструировались глав-
ные городские больницы г. Костро-
мы (в т. ч. детская). Профсоюзы пе-
речисляли солидные суммы денег на 
социально- бытовое строительство 
в сельской местности (около 11 млн. 
руб лей за 1986–1990 годы). Облсов-
проф и обкомы совместно приняли 
решение о помощи ветеранам вой-
ны в Афганистане, семьям погиб-
ших, детям- сиротам, многодетным 
и малообеспеченным семьям. В кон-
це 1989 года профсоюзы передали 
1,5 млн. руб. на повышение минималь-
ных пенсий ветеранам и солдатским 
вдовам (на тот момент в области их 
насчитывалось порядка 80 тыс. чел.). 
Члены Облсовпрофа и лично Станис-
лав Милевский навещали на дому 
пожилых людей, покупали и безвоз-
мездно передавали им предметы 
обихода.

Несмотря на титанические уси-
лия Милевского и его команды, обе-
спечивших множество положитель-
ных сдвигов в улучшении здоровья, 
быта и досуга тружеников области, 
все вопросы, конечно же, решены 
быть не могли. В частности, тяже-
лой оставалась ситуация с базовым 
бытовым вопросом — жилищным. 
Уже на закате перестройки Станис-
лав Феликсович высказался об этом 
предельно честно и откровенно: «Ча-
сто приходится бывать на квартирах 
коренных костромичей, особенно 
текстильщиков. Их родители, они са-
ми проработали всю свою жизнь на 
льнокомбинатах и фабриках в тяже-
лейших условиях, но и сейчас живут 
по 4–5 человек в одной комнате. По-
смотрите, кто сейчас живет в новых 
микрорайонах — далеко не многие 
коренные костромичи, все больше 
приезжие. Думаю, при распределе-
нии жилья надо обязательно учи-
тывать эти факторы. И защитника-
ми социальной справедливости ко-
стромичей должны выступить про-
фсоюзы…».

К началу сложного периода 1990-
х годов костромские профсоюзы по-
дошли в состоянии необходимости ре-
новации, поиска нового места в скла-
дывавшейся социально- политической 
и экономической системе, однако 
с солидным положительным опытом 
работы за плечами и наличием чет-
кой человекоориентированной по-
зиции в своей деятельности. В этом 
— огромная заслуга Станислава Фе-
ликсовича Милевского, заложивше-
го и развившего прочные гуманисти-
ческие основы профсоюзной рабо-
ты, сохраняющиеся в практике Фе-
дерации организаций профсоюзов 
Костромской области по сей день.

Иван БУШУЕВ, 
кандидат исторических наук

ОБЕСПЕЧИТЬ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ПОДЪЕМ 
МАТЕРИАЛЬНОГО И КУЛЬТУРНОГО УРОВНЯ 

ЖИЗНИ НАРОДА!
ЗАБОТА ОБ УЛУЧШЕНИИ БЫТА ТРУДЯЩИХСЯ В ЭПОХУ С.Ф. МИЛЕВСКОГО

С ПРИХОДОМ Станислава Милевского на пост руководи-
теля Областного совета профсоюзов началась корен-
ная перестройка работы профсоюзных организаций на 

всех уровнях. Это была не только административная рефор-
ма, но и идейное переосмысление роли профсоюзов в жиз-
ни трудящихся, особенно в части заботы о быте, культурном 
досуге и оздоровлении.
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В 2008–2009 годах Алена Витальевна бы-
ла одним из штатных работников областного 
комитета профсоюза. Она занималась орга-
низационной работой и приобрела немалый 
опыт в трудные времена невыплаты и посто-
янных задержек заработной платы на пред-
приятиях ЖКХ. Затем Алена вернулась в «Во-
доканал», возглавив там лабораторию воды, 
одно из сложнейших и ответственных подраз-
делений. В то же время Вишнякова была из-
брана в состав Президиума отраслевого об-
кома и возглавила молодежное направление 
работы, являлась председателем Молодеж-
ного Совета областного комитета и членом 
аналогичного Совета ЦК Профсоюза жизне-
обеспечения. Алена выезжала с делегациями 
молодежи в Финляндию и Норвегию, участво-
вала в специальной международной програм-
ме сотрудничества между территориальными 
профсоюзами. За свою работу была не раз 
награждена грамотами и медалями отрасле-
вого профсоюза и ФНПР.

Используя опыт профсоюзной работы, Але-
на Витальевна и члены профкома предприятия 

начали с анализа состояния профсоюзного 
членства, которое в последнее время суще-
ственно снизилось. Причины были не только 
субъективные: коллектив предприятия старе-
ет, члены профсоюза уходят на пенсию, а их 
штатные единицы сокращаются. Снижению 
членства способствовала и «сомнительная» 
политика руководства предприятия, взявше-
го курс на сокращение штата даже в ущерб 
производству, и закономерная модернизация 
и автоматизация отдельных операций, и даже 
хороший коллективный договор предприятия, 
согласно которому, уходя на пенсию, работник 
получает три оклада.

За последние пять лет численность предпри-
ятия с 1100 человек сократилась до чуть более 
700. На предприятии явно не хватает квалифи-
цированных работников, особенно операторов. 
Следует отметить, что в администрации предпри-
ятия существует сильное «лобби», проводящее 
работу, направленную против профсоюза, осо-
бенно против собственной первички. Руковод-
ству не пришлось по нраву указание профсоюза 
на нормы Отраслевого тарифного соглашения 

в ЖКХ РФ, согласно которым уровень оплаты 
труда должен быть значительно выше.

Именно с повышения уровня оплаты труда 
работников начал свою деятельность проф-
союзный комитет первичной профсоюзной 
организации Водоканала и, преодолев нема-
лые трудности, добился успеха. В результате 
сложных переговоров, с июля 2022 года зар-
плата увеличилась более чем на 10%. Также 
администрация предприятия дала согласие на 
определенную компенсацию недоначисленной, 
согласно Отраслевому тарифному соглашению, 
заработной платы за предыдущий период, в ви-
де единовременного премирования по резуль-
татам текущего года.

В то же время профсоюзный комитет ут-
вердил новый план работы на текущий год, 
который предусматривает множество интерес-
ных мероприятий для членов профсоюза пред-
приятия и их детей. Работники быстро оценили 
деятельность обновленного профкома. Люди 
потянулись в профсоюз, организация суще-
ственно выросла.

А профком наметил новые шаги к улучше-
нию трудовых и социальных гарантий коллек-
тива. Борьба за повышение оплаты труда про-
должается, проводится серьезная правоза-
щитная работа.

Кроме того, согласно коллективному до-
говору МУП г. Кострома «Костромагорводока-
нал», профсоюзная организация предприятия 
должна получать 0,3% от фонда оплаты труда на 
культурно- массовую работу. Однако этот пункт 
до сих пор не выполняется. Профком присту-
пил к переговорам с работодателем о немед-
ленном перечислении денежных средств на 
деятельность организации. В данный момент 
профком настроен решительно и в случае от-
каза намерен обратиться в правозащитные 
органы и в суд. Ведь данные средства могут 
существенно улучшить социальный климат на 
предприятии.

Председатель Костромской областной 
организации профсоюза работников 

жизнеобеспечения
Марина СИНИЦЫНА

В  областную организацию 
профсоюза здравоохране-
ния обратилась работни-
ца ОГБУЗ «Родильный дом 
г. Костромы» по вопросу за-
щиты трудовых прав своей 
дочери, которая работала на 
одном из торговых предпри-
ятий. Обком не отказал чле-
ну профсоюза в помощи. Тем 
более, что дело оказалось 
довольно интересным.

Приняв решение уволиться, де-
вушка написала заявление, отправи-
ла на согласование своему непосред-
ственному руководителю, в результа-
те чего была согласована конкретная 
дата увольнения. Но о работнике за-
были. В день увольнения, когда дол-

жен был быть сделан полный расчет 
и выдана трудовая книжка, в отделе 
кадров никого не оказалось. Трудо-
вую книжку на руки выдали в новогод-
ние каникулы, окончательный расчет 
произвели после новогодних празд-
ников. Инспекция труда провела про-
верку по данному факту, но наруше-
ний не выявила.

После ознакомления с докумен-
тами профсоюзный юрист выяснил, 
что сотрудника уволили на две недели 
позднее, а в табеле после согласован-
ной даты увольнения до фактического 
увольнения поставили отсутствие ра-
ботника по невыясненным причинам. 
К документам было приложено заяв-
ление, подписанное, как было уста-
новлено почерковедческой экспер-

тизой в рамках судебного процесса, 
не работником.

Производство по делу длилось 
с декабря 2021 года, и сам этот срок 
ожидания мог повлиять на отказ ист-
ца продолжать борьбу. Тем не менее 
профсоюзный юрист был настроен 
решительно, убедил истца в правиль-
ности выбранного пути.

В итоге суд признал за работни-
ком право на возмещение мораль-
ного вреда, причиненного неправо-
мерными действиями работодателя, 
выразившимися в предоставлении 
им недостоверных документов. Также 
суд обязал ответчика оплатить расхо-
ды на проведение почерковедческой 
экспертизы и уплатить госпошлину.

Анна ХОЗИЕВА

Ульяна КАЛАШНИКОВА:

— Я росла в семье, где папа — раз-
норабочий, мама — оператор раскла-
дочного оборудования на Костром-
ской льняной мануфактуре. А я с ран-
них лет мечтала стать медиком. В 9 
классе благодаря различным мероприятиям по проф-
ориентации я твердо решила поступить в образова-
тельное учреждение по профилю медицины и упорно 
шла к достижению своей цели. В 2022 году с отличием 
окончила Костромской медицинский колледж.

Сейчас я работаю в ОГБУЗ «Родильный дом г. Костро-
мы» в отделении гинекологии с операционным блоком. 
И я искренне рада тому, что связала свою жизнь с ме-
дициной, поскольку при всех сложностях и особенно-
стях этой профессии очень люблю то, чем занимаюсь.

Собранные вещи, а также кан-
целярские принадлежности и сладо-
сти приехали в детский центр вместе 
с праздником «Энергия безопасно-
сти» и представителями студенче-
ского отряда «Энергия44». Дети от 
6 до 14 лет были вовлечены в игру 
по знакомству с электрическим то-
ком, который может быть другом и по-
мощником, а может принести беду. 
Им рассказали о поведении вблизи 
действующих электроустановок, об-
судили правила безопасного пользо-
вания бытовыми электроприборами. 
Ребят научили реанимировать робота- 
тренажера «Гошу», система электрон-
ных датчиков которого позволяет от-
работать правильную технику выпол-
нения искусственного дыхания и не-
прямого массажа сердца. Закрепить 
полученные знания детям помогла 
веселая и поучительная викторина, 
на вопросы которой они отвечали 

хором. Продолжился праздник весе-
лыми играми, спортивными и интел-
лектуальными конкурсами. Студотря-
довцы порадовали ребят спортивной 
игрой «Веселые старты», где нужно 
было проявить ловкость, смекалку 
и находчивость, а главное — умение 
быть в команде.

«Ре б ята  и з  с о циа льно - 
реабилитационного центра уже 
второй год «под крылом» нашего 
филиала. Работники Костромаэнер-
го проводят там занятия по элек-
тробезопасности, а теперь, в пред-
дверии учебного года, привезли им 
необходимые канцелярский принад-
лежности, а также сладкие подарки 
для настроения, чтобы они чувство-
вали себя, как дома», — прокоммен-
тировал заместитель генерального 
директора- директор филиала ПАО 
«Россети Центр»-«Костромаэнерго» 
Андрей Самойлов.

Новый лидер — новые достижения

ПРОФСОЮЗ КОСТРОМАЭНЕРГО — 
ЧАСТЫЙ ГОСТЬ В ДЕТСКОМ 

РЕАБИЛИТАЦИОННОМ ЦЕНТРЕ «РАДУГА»

Весной в  первичной профсоюзной организации МУП г.  Кострома «Ко-
стромагорводоканал» сменился профсоюзный лидер. Им была из-
брана Алена Вишнякова, жизнь которой давно связана с профсоюзом 

жизнеобеспечения. Молодой активистке вместе с обновленным профкомом 
удалось добиться значительных улучшений условий труда работников пред-
приятия.

ПРОФСОЮЗНЫЙ комитет филиала «Россети Центр»- 
«Костромаэнерго» принял участие в  акции «Со-
бери ребенка в  школу» для ребят из социально- 

реабилитационного центра (СРЦ) «Радуга» Нерехтского рай-
она Костромской области.

ПРОФСОЮЗ ПОМОГ

ЗДОРОВЫЙ  ВЫБОР
Ульяна Калашникова и Карина Федорова — молодые выпускницы Костромского медицин-
ского колледжа, которые совсем недавно пополнили дружный коллектив Родильного дома 
города Костромы. С «Трудовой слободой» медицинские сестры поделились своими мысля-
ми о важной профессии.

Карина ФЕДОРОВА:

— В 2022 году я окончила Ко-
стромской медицинский колледж 
с отличием. Во время учебы прохо-
дила практику в родильном доме в ги-
некологическом отделении с операци-
онным блоком. Мне безумно понравилось быть в роли 
операционной медсестры. Теперь я работаю в малой 
операционной в гинекологическом отделении.

Ещё люблю заниматься спортом, у меня уже есть 
звание мастера спорта по русскому жиму штанги лё-
жа, мастера спорта международного класса по рус-
скому бицепсу. Но в основном я занимаюсь Crossfit и па-
раллельно тяжелой атлетикой. Активно принимаю 
участие в чемпионатах и соревнованиях. Спорт и здо-
ровье неразделимы.
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ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ!

Лето по-профсоюзному
УНИКАЛЬНАЯ возмож-

ность посетить пре-
красные уголки нашей 

страны выпала членам Ко-
стромских организаций про-
фсоюзов в  этом году. Поч-
ти каждые выходные лета 
для работников и членов их 
семей были организованы 
развернутые тематические 
экскурсии в  Москву, Санкт- 
Петербург, Казань, а  также 
туры на южные курорты.

Работники Федерации про-
фсоюзов Костромской обла-
сти поздравили воспитанни-
ков Первомайского детского 
дома-интерната с Днем знаний. 
1 сентября ребята полакоми-
лись «профсоюзными» сладо-
стями и пирогами. Пусть празд-
ник будет у каждого ребёнка! 
И, конечно, наше доброе вза-
имодействие продолжается!

Каждый человек, состоящий в любой проф союзной 
организации, может совершенно бесплатно получить 
именную дисконтную карту, которая дает право на полу-
чение скидки в организациях — партнерах программы.

Владельцам дисконтных карт 
«Профсоюзный плюс» предоставляют 

скидки около 200 организаций Костромы 
и области.  А это более 250 торговых точек 

и точек обслуживания.

Полный список организаций- партнеров проекта «Про-
фсоюзный плюс», их контакты, время работы, перечень пре-
доставляемых услуг вы найдете на сайте Федерации проф-
союзов  www.fopko.org и в ваших проф союзных организациях.

Компании, предоставляющие скидки владельцам дисконтной карты «Профсоюзный плюс»

На правах рекламы

К ПРОГРАММЕ «ПРОФСОЮЗНЫЙ ПЛЮС» ПРИСОЕДИНЯЮТСЯ НОВЫЕ ПАРТНЕРЫ

В ОБЛАСТНУЮ организацию профсоюза ра-
ботников АПК обратился рабочий одного из 
молокоперерабатывающих предприятий 
Костромы Дмитрий Ерлашов. Мужчина рас-
сказал о недостатках в организации трудо-
вого процесса и оплаты труда сотрудников 
и  просил консультации по данным вопро-
сам. В итоге на предприятии была создана 
первичная профсоюзная организация.

«СЛАДКИЙ» ПРОФСОЮЗ

Елена ШУМОВА, председатель обкома профсоюза работников АПК:

— Опыт создания первичных профсоюзных организаций с так называе-
мой инициативой «снизу» у нас имеется. И полагаясь на опыт предыдущих 
лет, мы предложили рассмотреть вариант избрания «освобожденного 
лидера первички», так мы и поступили, Провели общее собрание с иници-
ативной группой, создали первичку и избрали профком и председателя.

Далее будем работать в соответствии с действующим законодатель-
ством и представлять интересы членов профсоюза, и, надеюсь, у нас по-
лучится наладить конструктивный диалог с работодателем в интересах 
стабильности и в интересах работников данной организации.

Инициатор поездок — председа-
тель Костромской областной органи-
зации профсоюза работников АПК 
Елена Шумова. Она сама тщательно 
подбирает маршруты: заказывает ав-
тобусы и гостиницы, договаривается 
с экскурсоводами и музеями, сопрово-
ждает отдыхающих. Каждый шаг рас-
писан по времени. И самое главное, 
профсоюзные туры стоят для членов 
профсоюза значительно дешевле.

«В среднем член профсоюза 
экономит на поездке от 3000 до 
7000 руб лей. Таким образом, общая 
сумма скидок получается около 7 500 
000 руб лей», — отмечает Елена Шу-
мова.

При этом, в поездках участвуют 
не только члены профсоюза работни-
ков агропромышленного комплекса. 
Члены профсоюзов культуры, обра-
зования и науки, жизнеобеспечения, 

среднего и малого бизнеса, здравоох-
ранения, автотранспорта и госучреж-
дений смогли отдохнуть «по-профсо-
юзному» этим летом. Всего — более 
1500 человек.

«Я верю в дружбу, в добро, в проф-
союзное Единство и Силу! И с удо-
вольствием приглашаю всех жела-
ющих присоединиться к нам в наших 
будущих поездках, — рассказывает 
Елена Шумова. — А сколько эмоций 
вызывают у людей экскурсии! На-
пример, Питер: мы посетили Петер-
гоф, прокатились по каналам Невы, 
посмотрели, как разводят мосты, 
погуляли по Дворцовой площади. За 
два дня успели столько, сколько ни-
когда не посетить при самостоя-
тельном посещении! Не менее пре-
красны Татарстан и Казань. Уже 
традиционными стали для нас по-
ездки в парк «Патриот» в Москве. 

Это самая трогательная экскурсия,
посвященная Великой Отечествен-
ной вой не, без сомнения, находит от-
клик в душе каждого! Считаю долгом 
каждого пройти хотя бы столько 
шагов (1418), сколько дней воевали 
наши предки».

Организовывает Елена Георгиев-
на и южный отдых. Пользуются боль-
шой популярностью туры в Витязево. 
А Елена Шумова только рада наплыву 
членов профсоюзов.

«Я уверена, мы должны быть 
сплоченными и в борьбе (решении 
профессиональных вопросов), и в от-
дыхе. Чем нас больше, тем профсо-
юзы увереннее, сильнее, тем громче 
наш голос. Тем большего мы сможем 
добиться в интересах своих членов. 
В этом весь смысл профсоюзного 
движения!» — говорит инициативный 
профсоюзный лидер.

Дмитрий с удовольствием расска-
зывает о своей работе. 2 года он тру-
дится на предприятии, где производят 
мороженое. Каждый день он перено-
сит и загружает в миксеры несколько 
тонн сахара, джема, шоколада, что-
бы получилось любимое многими ла-
комство под брендом «Караваево».

«Несмотря на то, что работа 
довольно тяжелая, мне здесь ком-
фортно. Я сладкоежка с детства. 
Поэтому процесс изготовления моро-
женого меня очень увлекает. Это как 
волшебство. Работы я не боюсь и го-
тов трудиться», — делится Дмитрий.

Между собой сотрудники пред-
приятия часто делятся проблемами. 
Так, объем их работы очень зависит 
от сезона. Понятно, что летом коли-
чество производимого морожено-
го возрастает в десятки раз. Однако 
заработная плата остается фикси-
рованной круглый год. Это неспра-
ведливо, считают работники. Кроме 
того, в варочном цеху очень жарко, 
а достаточного охлаждения в нем нет. 
Есть, конечно, и другие вопросы, тре-
бующие вмешательства администра-
ции предприятия.

«Несмотря на недовольство, 
большинство работников не готово 
было выступить открыто. Очевид-
но же, если ничего не требовать, то 
сам работодатель не предложит 
улучшить условия труда. Поэтому 
я и пошел в проф союз за советом, 
чему-то научиться», — справедли-
во отмечает Дмитрий.

Сначала к идее создания профсо-
юза товарищи Дмитрия отнеслись на-
стороженно. Но нашлись три челове-
ка для создания первички. Интерес 
к профсоюзному членству разгорает-
ся и у других работников. Информа-
ция о желании объединиться дошла 
до руководства, и работники практи-
чески сразу почувствовали насторо-
женность. Администрация перестала 
применять штрафы вместо дисципли-
нарных взысканий, одновременно 
стала тщательнее следить за трудо-
вой дисциплиной.

«Надо искать компромиссы. Я не 
хочу вставать в позу и терять ра-
боту. Хочется просто человеческого 
отношения», — говорит неравнодуш-
ный работник. Надеемся, что у него 
все получится.


